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校友鲁健给李咏和哈文的母校首秀起了个名字叫“播音小情侣，春晚大舞台———我们
的中国梦”。

2013年 3月 20日，李咏的档案、关系正式
迁至中国传媒大学播音与主持艺术学院，“主持
人”李咏正式变身“老师”李咏。从宣布离开央视
这一消息之初至今，他从来没有用过“辞职”的
字眼，他说这是一次工作上的调动。

在重新成为中国传媒大学一员的第二天，
李咏和哈文回到了母校的舞台上。1500人的报
告厅比起他们读书时的小礼堂不知大了多少
倍，可到场的媒体和同学们还是把现场挤了个
水泄不通。

拿上话筒的李咏每秒钟都是个具备优秀控
场能力的主持人：“按理说今天是学术和内部的
交流，但现场有很多媒体的朋友，得想想什么该
说什么不该说。首先感谢媒体的朋友，另外媒体
的朋友中有许多传媒大学毕业生，希望明天有
一个良好的报道气氛。”

大长脸的李咏加上节目中的“耀眼”服装给
人留下了深刻的印象，而此次出现在学生面前
的着装也丝毫不逊色：白色衬衣、黑色长外套，
外加哈伦裤以及染红的小辫，活脱脱像一位“大
魔术师”。

陪同出席的哈文也选择了黑色着装，简洁
干练但却没有夫婿那么招人眼球。也对，按李咏
的话说：“哈文同学是来站台的。”

要多陪陪女儿

出发前女儿法图麦问“爸爸妈妈你们去哪
儿”，李咏回答说去学校，问她你要不要去啊？
结果女儿很不给面子地答说：“没档期。”
不知何时起所有人都习惯将法图麦·李称

作“小法”，李咏和哈文也自然而然地成了法爸
法妈。
“我女儿叫法图麦·李，我咋就成了法爸了

呢？有人一见我，嘿，老法！”中年被改姓，李咏似
乎有一点郁闷。
年初离开央视的消息一出，立马闹得沸沸

扬扬，虽然李咏和哈文第一时间说明了是工作
调动，但是加盟地方卫视的猜测也是不绝于耳。
李咏究竟为什么离开央视？
在母校的舞台上，他第一次解释了其中的

缘由。
“我没有规划人生的那个本事。我觉得路实

际上是被一种力量规划了。”李咏说自己和 22
这个数字很有缘分，22岁时他大学毕业进入央
视工作，在央视工作了 22年之后，今年他迈入
了人生第三个 22年。
“到了第三个 22，我是不是该想想自己的

路，所以回到学校。”
2012年之前，通常除夕夜哈文都会陪着女

儿。但这两年，李咏和哈文两个人都在为春晚忙

活，女儿法图麦问为什么同学的爸爸妈妈周末
和除夕的时候都会陪在身边，“你们就不能有一
个留在我的身边吗？”
“孩子说这话比较刺痛，我这闺女又比较黏

人。”从那个时候起，李咏似乎就有了离开的想
法，如果哈文和他之间必须有一个人牺牲，那他
当仁不让。
在李咏看来，哈文正处在事业的上升期，而

自己“发光发热的时期已经差不多过去了，剩下
的就只有余光余热了，我就把这点余热用在我
的家庭上”。

情系广院

于是李咏就向台里打了调离报告，这其中
的过程并没有外界想象得那么复杂。
“这是双向的，传媒大学也愿意接收，按照

程序走就调动，然后办手续。”
中学时代学过画画、练过跑步、唱过男高音

的李咏 1987年从新疆来到北京，那时中国传媒
大学还叫北京广播学院。就读于播音系的他觉
得做个播音员没啥意思，所以老往电视系的教
室跑。有不少姑娘喜欢这个有才气的新疆小伙，
可他唯独喜欢棱廓分明的宁夏姑娘哈文。
上课的时候他扯张纸画哈文的侧脸，画完

拿铅笔戳人家，“哎，哎”。他问哈文你喜欢什么

样儿的男孩，哈文说“身高要一米八”。看李咏颓
了脸，补了句：“至少一米七五。”
“我体检刚量了一七五五！”
上大学前李咏的爸爸跟他说大学里要好好

谈场恋爱。李咏显然出色地完成了这项任务，李
咏说校友鲁健给他们夫妻的母校首秀起了个名
字叫“播音小情侣，春晚大舞台———我们的中国
梦”。事实上，这对广院小情侣从大一恋爱，度过
整个大学时代，之后进入央视，结婚生子，相伴
至今，长久以来都是广为传颂的校园情侣佳话。
在中国传媒大学的校园里，其实早就不乏

央视前著名主持人的身影。张绍刚长久以来都
在电视系执教，崔永元也在学校成立了口述历
史研究中心，去年 8月王志也已正式担任校长
助理一职。
李咏说在传媒大学的具体工作事宜尚未正

式讨论，究竟教授什么课程、定级什么职称还都
不清楚。但他一直强调，自己未来的工作重心都
将以教学为重，希望能将自己 20多年来的实践
经验毫无保留地传授给学生。
“来到传媒和大家一起，最大价值是我的

从业，我干过很多。不讲有很多经验，但是我
有很多实战。我在最新颖的节目中实战之后
赶紧回来告诉大家，综艺主持人往大了看很
重要。”李咏提出综艺主持人应该是独立学
科，包容非常多的内容，而大学四年只是这个

职业的一点点。
崔永元的口述历史公选课上学期初设就已

爆满，从普通教室搬到 400人报告厅，后来搬至
1500人报告厅还有许多同学在走廊过道席地而
坐。不少同学已经提议李咏直接把课开在 1500。

依然还是主持人

传媒大学的师弟师妹们为李咏和哈文夫妇
制作了一个小片子，来回顾二人的大学时代。李
咏抻着脖子看舞台两侧的屏幕，上来就是一句：
“这是哪个系的同学拍的，尺寸不大对吧！”

1991年进入央视的播音系毕业生李咏做的
并不是主持人，而是记者、编导，制作了《看新
疆》、《在新疆》等一系列专题片。直到 1998年 1
月才极不情愿地服从台里安排做了《欢聚一堂》
的主持人。

让李咏成为家喻户晓的央视一哥的节目是
《幸运 52》，拿他自己的话说是“走了狗屎运”。当
时电视台其实已经不怎么准备做大型节目了，
结果被李咏赶上了末班车，创新的节目形态加
上良好的团队合作。李咏火了。

后来有了《非常 6+1》、《咏乐汇》、《梦想中国》
等等为他打造的节目，但是一切始于《幸运 52》。
观众喜欢这位辨识度颇高、能言善辩、能给

自己带来无限欢乐和幸运的主持人，但河边走
着走着不小心也会湿了鞋，不管是草鞋还是昂
贵的皮靴。

春晚的零点倒计时一直让主持人们很有压
力，众目睽睽之下要确保说话的节奏、时间刚刚
好和那声“嘀”配合无误。2007年的倒数三分钟，
被称为“李咏的黑色三分钟”。

虽然重播的视频都将这三分钟替换为之前
彩排时的画面，但是直播失误的段子在网上仍
然广为流传。张泽群说错了对联、李咏忘词、朱
军抢词……接下来一片混乱。这只是诸多解释
中的一种，还有主持人勾心斗角、事后朱军打了
李咏等各个版本。

这是一次失误，但它也只是鞋子上的水而
已。擦干净，依然是双漂亮鞋子。

李咏本人一直没有解释这件事情，缺席了
一次春晚之后，每年除夕夜里他依然在方盒子
蹦来蹦去陪大家过年。
“成年人做事情你要想好了去做，一步一个

脚印。”对李咏而言，漂亮的出拳比解释我为什
么上一场打输了来得更重要。

4月的央视一套依然不会少了李咏，和《中
国好声音》制作公司灿星合作的《舞出我人生》
即将开播，另外还有一档《爱拼还会赢》的职场
类节目在东南卫视开播。感谢制播分离，李咏老
师还会是观众们喜爱的主持人。

贝克汉姆在世界男球迷和女球迷的心目中都是实打实的魅力先
生，尽管可能出于完全不一样的理由迷上这位球技精湛且帅气逼人的
男士，但刚刚过去的一周里，中国球迷们可是着实为他疯狂了一把。

这是贝克汉姆出任中超国际形象大使之后的首次中国行，所
到之处从来不乏记者们的“长枪短炮”和球迷们不绝于耳的尖叫。
虽然示范射球时几乎摔了个四脚朝天，他还是学弹了古筝，在北大
更是应邀大方秀出自己“生死有命、富贵在天”的汉字纹身……除
了履行大使职责，“贝爷”中国行还有哪些希望达成的愿景？

英国考文垂大学足球教授查德威克分析，小贝此次来华其实
是要协助中国申办 2026年世界杯主办权。还有一种说法是，是为
了帮助夫人维多利亚的时尚品牌 Victoria Beckham 进入中国市场
铺路。VB品牌在 2011年的销售额增长了 71%，去年更达到 120%，
目前已经在英国、美国、俄罗斯等欧美地区的高档百货开设专柜，
而维多利亚的下一个目标是尽快进驻中国。

关注贝克汉姆的人可能还记得几年前他参加某档综艺节目录制
时，节目组特地安排许多漂亮小女孩亲吻他。当时已有 3个儿子的小
贝和维多利亚迫切希望能够得女，而在 2011年的 7月里，这位曾身着
英格兰队 7号球衣的前队长有了自己的第四个孩子———一个宝贝女
儿，被取名为 Harper Seven，中国“粉丝”们亲昵地称她为“小七”。

贝克汉姆显然觉得让女儿爱上足球比从小接受时尚教育来的
重要。不过小七对 T台上模特的兴趣显然要比球场上奔跑的爸爸
来得大，眼也不眨盯着模特们的她在球场上如果没有零食和可以
爬的栏杆的话，迅速就睡着了。不过小贝坚持认为：“她已经多次在
场边观看我的比赛，相信她对于足球也有独特的理解。”

谈起宝贝女儿长大之后的恋爱问题，贝克汉姆似乎已经做好
了打算：“一旦她到了可以约会的年龄，他将有三个哥哥围绕左右，
跟她一起玩，一起吃饭，一起送她回家，当然，不要忘记家里还有一
个端着猎枪的爸爸在等她。” （苏澈）

李咏的第三个 22年
姻本报见习记者张晶晶
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“大概八点二十发。”
———3月 15日晚八点二十左右，何润东更新

微博批评苹果手机，刚好是央视“3·15”晚会曝光
苹果手机质量问题之后。只是这条微博的最后有这
样一句话。

“维修后的 iPhone随即享受 90 天的保修期或
者延续其原有保修时长———以较长时间为准。中国
法规在这类情况下规定的保修期仅为 30天。”

———针对央视“3·15”晚会曝光苹果售后存在所
谓“双重标准”问题，苹果公司 3月 23日发布致消费
者公开信指出，中国消费者享有苹果公司最高标准的
服务，其政策完全符合本地法律法规。苹果在中国所
提供的保修政策和在美国及世界各地大致相同；在一
些维修方式上，会根据中国的法律法规调整具体做
法，例如维修中不使用翻新或再制造的零部件。

“上届政府 2010年一意孤行疯狂推动光伏，不
到三年全行业崩溃，由于丢不起面子，竟然决定饮
鸩止渴，在去年光伏总量 700万千瓦基础上，今年
再疯狂投 1000万千瓦。”

———中国最大太阳能企业无锡尚德太阳能电
力有限公司近日宣布破产，投资者将损失其投入这
家太阳能厂商的 12.8亿美元中的大部分。对此，知
名经济学家郎咸平指出，尚德破产并不意外，因为
90%光伏企业已经停产，行业面临全军覆没危险。
去年光伏产能过剩 97%，60多家多晶硅企业中，只
有 4家进行少量生产，其他全部停产。

“感谢大家能让我在应该下岗的时候下岗。”
———北大老校长周其凤近期卸任，以后仍将担

任北大化学院的老师。他说自己有 5个梦想，其中包
括让北大成为全国人民的北大、“沙滩红楼”回归北大
等，希望继任者实现。周其凤曾以其作词的《化学之
歌》闻名网络，继任者王恩哥则是一名物理学家。

“大家都有不同的诉求，彼此之间没有任何联
系。”

———央视前主持人白燕升近日已确定加盟香
港卫视，担任副台长一职。他在接受新京报采访时
表示，“副台长”对于自己与其说是职位，不如说是
一种待遇。他正在香港卫视筹备自己的一档新节
目。对于近期央视主持人“扎堆”出走，白燕升作出
以上评论。

“‘例外’适合的，是这样一种女性：有一点文艺
气质，追求生活品质又想与众不同，了解国际的流
行却想表达东方气息。”

———彭丽媛此次出访俄罗斯的服装与拎包，均
来自中国广州本土品牌“例外”。它由毛继鸿、马可
两口子创建于 1996年。

“如果说中国与美国的确有意识形态竞争的
话，那么美国梦乃是带有一个基督教外生性冲动的
全球梦想，而中国梦乃是带有一个儒教内生性寻求
内在和谐的哲学梦想。”

———评论作家连清川近日发表文章指出，中国
梦的内涵显然不同于美国梦。中国作为单一文化国
家（并非指文化的同质，而仅仅是文化的同源），其
内在的向心力强大而持久，因此，中国梦就在于创
造良好的制度环境，使每一个国民能够获得平等的
发展空间与机会，从而实现在中国文化体内的共同
生长。

“我认为本 10年迷雾四国将会有不错的表现，
但不会有金砖四国那么好。”

———知名经济学家、即将卸任的高盛资产管理公
司董事长吉姆·奥尼尔，在 10多年前发现了大部分投
资者都没有注意到的四个国家的潜力，发明了“金砖
四国”（BRIC）的缩略语。虽然他表示不想被称为缩略
语先生，但还是有人注意到他发明了一个新的缩略语
“迷雾四国”（MIST），即墨西哥、印度尼西亚、韩国和土
耳其。他认为，这四个国家和金砖四国一样，应当区别
于其他新兴市场看待，因为它们的 GDP都占到了全
球总量的 1%以上，都是重要经济体。

“越南一个 11年级的班级中有一半的学生可
以通过谷歌面试流程。”

———谷歌软件工程师尼尔·弗雷泽近期在越
南之行过程中发现，越南 3 年级学生人人都在学
习如何使用 Windows，4 年级学生学习标识代
码，5 年级学生编写包含循环结构的程序。其教
学课程难度远远超过了包括美国在内的许多西
方国家。在对一组越南 11 年级学生进行研究之
后，他得到以上结论。

（北绛）

《北京遇上西雅图》上映当日即以 1200万票房当选冠军，汤唯
和吴秀波的招牌自然是电影品质的保证之一，相比之下，导演薛晓
路的名字似乎陌生了一些。但提到她的电影处女作相信大家都不
会陌生，文章、李连杰担任主演，首部以自闭症儿童为主题的电影
《海洋天堂》便是出自她手。

1996年毕业于北京电影学院的薛晓路长期以来担任的多是编
剧的工作，代表作有电影《和你在一起》、电视剧《不要和陌生人说
话》等。近几年国内电影市场大火，看准电影市场的投资商也不在
少数，只是他们中的大多数都希望能够快速回本，热钱多、剧本少
成为一个非常现实的问题。当然剧本指的是扎扎实实的好本子，而
不是用什么编剧软件生成的批量产品。

薛晓路说自己有信心拍《北京遇上西雅图》也正是得益于合作
方对于剧本的信任。“做导演，我没有任何别的资源可用，剧本就是
我最好的敲门砖。”薛晓路说，好剧本帮她赢得了好的合作团队、优
秀制片人，“因为大家对我的故事很有信心”。
《北京遇上西雅图》里，“拜金女”文佳佳和“软饭男”弗兰克从初

见时的刁难争吵，到长时间接触下来的相知相依，两条平行线慢慢
起了化学变化，轨迹渐渐重叠到了一起。

薛晓路说创作这个剧本最初是因为注意到了“赴美生子”这个话
题，再加上时下热门的“小三”元素，有人因此评价《北京遇上西雅图》
是个接地气的作品。但刨去这些，它其实就是个简单的爱情故事。

戏中的弗兰克耐心体贴，为爱情奋不顾身。拍完戏后，吴秀波
等剧组人员都说薛晓路才是真正的“弗兰克”。虽然薛晓路表示自
己将“生活与创作分得很开”，但不否认很多体验是相通的。
《海洋天堂》是部叫好不叫座的电影，薛晓路的作品中始终有

着些许文艺女青年的气质。但就像汤唯能演《晚秋》里的女囚犯也
能演《北京遇上西雅图》里的文佳佳一样，薛晓路赚得了观众眼泪
的同时也能带去欢笑。 （苏澈）

从
眼
泪
到
欢
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在路旁
用“一潭死水”来形容内地近几年的音乐市场估计会招来一些

反感，但掐着心脏想想，这是真的。综艺节目们也好不到哪去，《中
国好声音》火了之后，内地的制片人们开始带着成箱子的人民币出
国购买节目版权和制作流程，电视圈儿里管那叠纸叫“Bible”。

继原名为广电总局的政府机构叫停选秀节目之后，湖南卫视
兜兜转转终于从韩国捡来了这么个宝，让歌手们在舞台上你来我
往，证明“我是歌手”。内地著名男子组合羽泉在这之中表现亮眼，
更厉害的是重新发掘了“黄妈”这样的“灵魂歌者”。
倒回去看，羽泉似乎扯上了民谣全盛期的尾巴。在这条尾巴

上，有一个叫做钟立风的歌手。十几年前，北京西单的一家酒吧里，
只有钟立风过年回家的时候，酒吧老板才让陈羽凡替他上台唱歌。
“某天我们昏天黑地地为一个女孩争风吃醋的时候，抬头一看，

哇，他红了。”钟立风说自己甚至做梦都梦到过，陈羽凡回来找他了。
当时其实向他伸出橄榄枝的公司不少，但他唯独对麦田音乐

的老板宋柯青睐有加。
1999年钟立风应李健之邀参加清华大学纯真年代音乐会，他

连唱 6首台下的学生还再喊“再来一个”，当晚宋柯也在场。他跟钟
立风说希望第一张唱片由他来做，但时间没法敲定。

漫长的等待里钟立风的询问得到的只有“小钟啊，你等等吧，
好吧，好好再写写歌”，可是他想出唱片、想红。2001年他把乐器、
歌谱打包，打算离开北京，从此生活和音乐无关。

逃到青海的他过了一段“流水一样宁静的生活”，看着高原上的
日升日落，某天他突然就想通了：“我有什么好抱怨的，有什么想不开
的呢？我应该像一棵树的长成和一株花的开放那样去创作和歌唱，因
为这一切首先应该是生命本身的需要，它应该是平和而快乐的。”

5 年后宋柯终于给他眼中的“小朴树”钟立风出了一张《在路
旁》，在民谣时代的尾巴上。很快，太合麦田有了李宇春，钟立风站
在了一旁。

现在的钟立风已然明白自己注定不是一个主流歌手，“野路
子”民谣歌者组建了名叫“博尔赫斯”的乐队，也开了一家名为《野
草莓》的咖啡馆，参加“民谣在路上”巡演。

就像路旁永远少不了树，钟立风的世界永远无法离开民谣。他
说：“在这个快速又令人无所适从的年代，民谣能给人们带来如同
诗歌般的安慰。失去了民谣，整个世界就黯然失色了。” （北绛）

李咏和哈文（左）在中国传媒大学 1500人报告厅。 图片来源：百度图片


